

Article publié dans Le Républicain le 18/04/13 :

# le Républicain

HEBDOMADAIRE DE L'ESSONNE

EDITION SUD-ESSONNE

Jeudi 18 avril 2013

[www.le-republicain.fr](http://www.le-republicain.fr)

1,20 € - n° 3553

Hôpitaux B.-Durand à Etampes et Perray-Vaucluse à Ste-Geneviève-des-Bois

## La psychiatrie se réorganise dans l'Essonne



Depuis des années, les Essonniens nécessitant une hospitalisation pour des raisons psychiatriques ne pouvaient être accueillis qu'à l'hôpital Barthélémy-Durand, à Etampes. Dès l'automne prochain, cinq des neuf unités de cet établissement seront transférées dans des locaux neufs sur le site du Perray-Vaucluse, à Sainte-Geneviève-des-Bois.

p. 26

# Val d'Orge / Vallée de l'Orge

SAINTE-GENEVIÈVE-DES-BOIS/ÉTAMPES

■ **Projet Barthélémy-Durand-sur-Orge** : le nouveau site hospitalier de psychiatrie ouvrira en octobre

## Des unités transférées au Perray-Vaucluse

Un grand chamboulement attend patients et soignants de l'établissement public de santé (EPS) Barthélémy-Durand situé à Étampes. En octobre prochain, cinq des neuf unités d'hospitalisation vont être installées à 40 km de là, sur le site du groupe public de santé Perray-Vaucluse, à Sainte-Geneviève-des-Bois. Un déménagement qui marquera un tournant dans l'histoire de la psychiatrie. « C'est un projet sur lequel nous planchons depuis quatorze ans. C'est un travail de longue haleine qui s'inscrit dans le cadre du projet médical de l'établissement et qui marque notre souhait d'aller encore plus loin, explique Michel Pouzol, président du conseil de surveillance, député et conseiller général. Notre volonté est d'assurer aux patients une vie au plus près de leurs proches. » En effet, jusqu'alors, les Essonnais qui devaient être hospitalisés pour des raisons psychiatriques ne pouvaient l'être que sur le site de Barthélémy-Durand. Une complication de plus pour tous ceux qui résident dans le nord du département. « La psychiatrie a été la première à être organisée sous le principe de territoire. Le nôtre s'étend jusqu'à Chilly-Mazarin, soit à près de 45 km d'Étampes. La question de l'accessi-



L'ancien bâtiment a été entièrement détruit afin d'offrir une offre de soin moderne, bien loin de l'idée qu'on peut se faire d'un hôpital psychiatrique.

bilité se pose forcément. Le transfert de ces cinq unités, soit cent vingt-cinq lits, permettra une meilleure prise en charge », précise Roland Lubeigt, le directeur de l'EPS. Les quatre qui resteront à Étampes compteront entre vingt-cinq et trente lits chacune.

### « Nous exerçons une médecine moderne »

Un bouleversement qui touchera également les équipes soignantes, qui vont voir leur lieu de travail forte-

ment s'éloigner. Pour y pallier, vingt véhicules électriques vont être mis à leur disposition, leur permettant de se rendre sur Sainte-Geneviève-des-Bois en covoiturage. Autre avantage, le site se trouve à quelques mètres de la gare. « C'est l'un des points sur lequel nous avons été intransigeants lorsque nous recherchions un lieu pour nous implanter. Celui du Perray-Vaucluse n'a pas été notre premier choix, nous le trouvions trop éloigné par rapport à son passé et à l'image que les gens se font d'un hôpital psy-

chiatric. Il faut se souvenir que, à partir de 1830, le bâtiment que nous avons fait détruire internait les malades parisiens. Aujourd'hui, nous exerçons une médecine moderne, où l'hospitalisation n'est qu'une étape. En moyenne, les patients ne restent qu'une trentaine de jours », assure le docteur Annie Galvain-Kelly, la présidente du conseil médical de l'établissement.

Au total, sur les 700 000 habitants couverts par l'EPS, 16 000 personnes font appel au service de l'établisse-

ment par an et sont réparties sur les quatre-vingt structures hospitalières ou extra-hospitalières et médico-sociales existantes. Ce projet Barthélémy-Durand-sur-Orge ne changera en revanche pas l'organisation administrative de la psychiatrie. Tout continuera à être géré d'Étampes. Les repas, le linge ou bien encore les médicaments seront acheminés en fonction des besoins vers le site de Sainte-Geneviève-des-Bois.

■ Nolwenn Cosson  
• [www.eps-etampes.fr](http://www.eps-etampes.fr)